
JB16- 02- 5b、 JB16- 02- 5c 地 块 项 目 （云 潮 中
心） 由宁波凯创置业有限公司开发建设。该项目位于
宁波市江北区洪塘街道。项目占地面积 58471 平方
米，总建筑面积 257433.11 平方米，物业类型为综合
体 （含住宅、办公、商业）。根据宁波市有关规定，
该项目以公开招标方式选聘物业服务企业进行前期物
业管理，现将招标有关事项公告如下：

一、招标单位：宁波凯创置业有限公司。
二、投标对象：通过前期物业管理招投标获取单

体总建筑面积 25 万平方米以上综合体 （含住宅、办
公、商业） 项目管理业绩的物业服务企业。

三、报名日期：投标申请人请于 2020 年 9 月 29
日 9:30-10:30，携以下资料 （复印件） 到江北区物业
管理办公室报名 （其余时间不予受理）：

1、投标申请书；2、营业执照；3、企业概况和
投标申请人通过前期物业管理招投标获取单体总建筑
面积 25 万平方米以上综合体 （含住宅、办公、商
业） 项目管理业绩证明 （前期合同及合同备案证
明）；4、拟派出的项目负责人简历、学历、信用证明

（物业主管部门出具） 等证明材料；已在其他物业前
期招投标项目中中标担任项目经理但服务期限未满
的，不得再拟任本项目的项目经理；最近连续三个月

（不含报名日当月） 的社保缴费证明 （加盖缴费证明
专用章或社保机构单位章，缴款单位名称必须与投标
人名称一致，若缴款单位名称为投标人分支机构予以
认可）；5、法定代表人委托代理人的，需提交授权委
托书；6、获招标人推荐的需提交招标人出具的推荐
书。以上复印件资料加盖企业公章，原件备查。经现
场资格预审合格的投标单位向江北区物业管理办公室
对公转账投标保证金壹万元人民币。

四、注意事项：投标人在经营中有下列情形的，
不得参与报名：1、三个月内有不良行为记录的；2、
投标当年内被江北区物业主管部门通报批评三次及以
上的；3、一年内所管理的物业项目年度综合考评有
不合格的；4、一年内，在招投标活动中有串标、陪
标行为的；5、二年内，不按规定程序退管物业项目
的。

若资格预审合格的投标单位超过五家，在公证人
员监督下由招标单位抽签决定不多于五家物业服务企
业参加竞标 （获招标人推荐的报名单位为当然投标人
单位）。

联系人：吴老师
联 系 地 址 ： 宁 波 江 北 区 北 投 大 厦 南 楼 1203 室
联系电话：0574-87675530

江北区JB16-02-5b、JB16-02-5c地块项目
（云潮中心）前期物业管理服务招标公告

因广德湖北路 （环城南路-堇山西路） 匝道及地
面辅道工程受疫情和杭甬高速国检需大修的影响，
造成工期延后，根据 《中华人民共和国道路交通安
全法》 第三十九条的有关规定，决定对广德湖北
路、嵩江西路和后庙路交通管制延期至 2021 年 5 月
31 日，具体措施如下：

一、2020 年 10 月 1 日至 2021 年 5 月 31 日，封闭
广德湖北路 （嵩江西路-堇山西路） 的东西两侧辅道
和人行道，全天 24 小时禁止一切车辆和行人通行，
主道上允许机动车通行。受限车辆和行人可绕行保
丰路。

二、2020 年 10 月 1 日至 2021 年 5 月 31 日，封闭
嵩江西路 （广德湖北路-保丰路）、后庙路 （广德湖
北路-保丰路），全天 24 小时禁止一切车辆和行人通
行。受限车辆和行人可绕行堇山西路。

三、2020 年 10 月 1 日至 2021 年 5 月 31 日，嵩江
西路 （保丰路-嵩江西路 256 号） 实施单向交通组
织，全天 24 小时禁止机动车由东往西通行。受限车
辆可绕行保余路、后庙路。

四、公交绕行方案按 2019 年第 94 号公告执行不
变。

受交通管制影响的单位和市民请提前选择好出
行线路，配合现场交通管理人员指挥，遵照现场交
通标识指示通行。请社会各界和广大群众给予理解
和支持。

特此公告。
宁波市公安局交通警察局

宁波市公共交通客运管理局
宁波市鄞城集团有限公司

2020年9月23日

关于广德湖北路（环城南路-堇山西路）施工期间交通管制的延期公告
（2020年第98号）

NINGBO DAILY10 时评//广告
2020年9月23日 星期三
责任编辑/杨继学 电子信箱：llplb@sina.cn

张 弓

那是上个月的事，《人民日
报》 发了一则“图片报道”。图画
是一位教师模样的女性与两位学
生 在 菜 园 子 里 讲 着 什 么 ， 文 字
说，山东青岛一所学校，在校园
内组建了“屋顶农场”，给全校每
个班级分了一块“责任田”。暑假
期 间 ， 该 校 26 个 班 级 组 成 小 分
队，轮流到学校管理农场。通过
对农作物的管护，让学生体验种
植的不易，从而养成崇尚节约的
习惯。

看到这条以节约教育为主题的
报道中提到“屋顶农场”，立马让
我想起了《解放日报》发过的一篇
长文。从一堆收藏着的旧报纸中找
到了这篇题为《城市焕发生机，别
忘了屋顶》 的文章 （见该报 2020
年 1 月 6 日“纵深”版），它的主题
就是“开发屋顶”。

改革开放以来，中国经济迅猛
发展，城市面貌也发生了巨变。
其中最直观的变化之一，就是城
市里涌现出了大量的高楼大厦，
包括办公楼、写字楼、商务楼，
以及数量更多的居民楼。这些楼
房，海拔越来越高，造型越来越
靓，建造技术越来越现代化，不
仅满足了城市生存发展的需要，
也让市民改善居住条件的愿望不
断得到满足。可是，参与高楼大
厦建造和使用的各方，似乎不约而
同地忽略了一件大事——屋顶的开
发利用。

一幢楼房的屋顶面积，相当于
这幢楼的占地面积。只要从住建
部门找到整个城市楼房的占地面
积，就能知道这个城市大体的屋
顶面积。上海有人做过统计，中
心城区的屋顶总面积约为 126 平
方公里 （12600 万平方米）。如果
全国城市做个加法，楼房的屋顶
面积，将是一个惊人的数字。如
此庞大的资源，却让它在那里闲
着。在任何一个城市，你只要到
比较高的楼房窗口往外一看，除
了少数楼顶装有几台太阳能热水
器外，绝大多数屋顶是“一片荒
凉”“惨不忍睹”。

开发屋顶最容易让人想到的选
项，是绿化。专家们也是首推绿

化。不要小看了屋顶的绿化，它所
带来的效应，是多方面的。有专
家认为，屋顶种上花草树木，就
像给楼房戴上了一顶“绿帽”，夏
季能降低城市的热岛效应，冬季
能减少楼房的热量散失，还可去
除大气污染物。据说，1公顷立体
绿化，可以去除大气污染物 0.85
吨，有绿化的空间比无绿化的空
间 能 多 消 除 35% 左 右 的 大 气 污
染。如果城市屋顶绿化达到一定
规模，大气中二氧化碳和硫化物
将大为减少。此外，还有能源的
节约，噪声、光辐射的降低，暴雨
洪灾的缓解等。

开发屋顶好处多多，但被付
诸 实 践 的 ， 无 论 是 国 内 还 是 国
外，都非常有限。主要原因是开
发成本高，养护投入多，收益回
报 低 ， 房 地 产 开 发 商 没 有 积 极
性，居民住宅的屋顶利用还涉及
产权问题。尽管如此，仍有一些
地方和企业在尝试“吃螃蟹”。还
是以上海为例。2019 年截止，上
海已建成的屋顶绿化面积约 288
万平方米，占整个中心城区屋顶
面积近 2.3%。上海有个垃圾中转
站的屋顶，建有树木依偎、曲径
通幽的花园。邻国日本的大阪，
有一座楼房的屋顶花园直接跟大
街相连，人们可以在原本枯燥拥

挤的街道享受绿树、草坪……但
无论是全国还是全球，屋顶的开
发利用尚处于零星状态。

要让屋顶开发利用形成规模甚
至产业化，需要达成共识。试想一
下，如果大部分楼房的屋顶能被合
理利用，人们坐在家里，往窗外望
去，抬头见绿；走在街上，想放胆
呼吸，空气清新；飞上天空，如低
头扫视，屋顶与地面的植被连成一
片，绿意盎然……那是一派多么让
人神往的景色。

如果心中对屋顶利用有了美
好的梦想，困难就不是问题。政
策可以调整，机制能够再造。单
个 屋 顶 的 开 发 和 管 理 可 能 成 本
高、收益低，但若有一个开发公
司，实行连片开发与管护，成本
就会降低，收益就能增长。屋顶
绿化之后，还可以综合利用，开
辟屋顶花园、屋顶摄影棚、屋顶
游乐场，以及如青岛某大学那样
的屋顶菜场，等等，也能创造效
益。至于居民住宅楼屋顶的产权
归属，可以通过制订有利于开发
的法律规章予以化解。

总而言之，开发屋顶不是像
有人说的“馊主意”，而是有利于
人们舒适生活、城市贴近自然、
地球健康长寿的“好主意”，意义
非凡。

“开发屋顶”是馊主意吗？

郑建钢

“终于可以光明正大做生意
了，再也不用到小区里乱张贴、
乱涂写。”21 日一早，当鄞州白
鹤街道孔雀社区把丁师傅的便民
服务信息第一个挂到小区新设置
的便民信息栏时，曾经因为在小
区内乱涂写“牛皮癣”小广告而
成为被处罚第一人的丁师傅感慨
万千 （9 月 22 日 《宁波晚报》）。

抓住贴“牛皮癣”小广告
的，不仅要对其停机、处罚，
还 要 让 他 到 社 区 参 加 义 务 劳
动，把“牛皮癣”清理干净，
这是最近鄞州区白鹤街道治理

“牛皮癣”出的绝招。
想要把“牛皮癣”小广告彻

底清除殊为不易，据说每个环卫
工人每天要清理上千张“牛皮
癣”小广告，从早晨 5点多开始
上班，一会儿也不得闲，但这种
小广告还是一直清理不完。

让环卫工人辛辛苦苦清理

“牛皮癣”小广告，其实是用社会
公共资源为“牛皮癣”小广告买
单，既让人愤愤不平，又让人无可
奈何，实在有失公允；而且清理的
速度远没有张贴的速度快，客观上
助长了那些违法者的气焰，还无法
从根本上解决问题。

“牛皮癣”小广告不但严重影
响市容市貌，扰乱市民的正常生
活，而且容易滋生违法犯罪，是扰
乱社会秩序的一大公害，各方面一
直采取措施予以打击，但收效甚
微。按照有关规定，针对乱张贴

“牛皮癣”行为，最多只能处以 50
元以上 300元以下罚款，并且还要
在证据确凿的情况下才能处罚。由
于违法成本太低，根本起不到应有
的震慑作用。

经济处罚并不是目的，从根
本上减少乃至制止“牛皮癣”小
广告，才能进一步挤压其活动和
生存空间，净化市容市貌，维护
城市文明。对那些情节轻微、认
错态度良好的违法张贴者，督促

其 参 加 社 区 义 务 劳 动 ， 及 时 清 理
“牛皮癣”小广告，以义务劳动代替
经济处罚，有助于缓解违法当事人
对执法工作的抵触和抗拒心理。

当然，对“牛皮癣”小广告也
不能一棍子打死。有些小广告的内
容，比如日常维修、家政服务、货
物搬运、下水道疏通等属于民生服
务 ， 是 居 民 平 时 生 活 中 缺 少 不 了
的，不能像对待违法小广告一样，
统统把它们铲除干净，而应像白鹤
街道那样，把那些有利用价值的服
务信息，统一张贴到小区的便民信
息栏内，让居民各取所需。服务类
小广告有了正当出路，能够发挥应
有的作用，谁还会去到处乱张贴呢？

也就是说，治理“牛皮癣”小
广告，需要疏堵结合。对那些确实
有利用价值的小广告，通过合适的
平台广而告之，让类似丁师傅那样
的民生服务执业者能够“光明正大
做生意”，除了能够有效减少“牛皮
癣”小广告，其体现出来的民生善
意也值得肯定。

给有利用价值的小广告一条出路
光
盘

丁安 绘

苑广阔

中秋、国庆长假马上就要来
了，作为今年新冠肺炎疫情后首个
超长假期，不少游客瞄准了省内中
长线和跨省游。怎样才能避免掉进
不合理低价游的陷阱？日前，“2020
年四川旅游线路参考价”正式发
布，囊括从成都出发的 30 条旅游
线路 （9 月 22 日 《成都商报》）。

国内各大在线旅游网站的统计
数据显示，今年的国庆黄金周，极
有可能迎来旅游业的“井喷式”爆
发。这也难怪，一方面因为前期的
疫情防控，公众在家里“禁足”太
久了，身心需要放松、宣泄，而旅
游无疑就是最好的方式和途径；另
一方面，今年中秋碰上了国庆，有
了一个长达 8 天“超级黄金周”，
自然是外出旅游观光的好时机。

但是在出门之前，很多人也难
免在心里打鼓，那就是怕遇到欺客
宰客现象。一旦在旅游过程中遭遇
欺客宰客，不仅是合法权益遭到侵
害，比如多花冤枉钱，更重要的
是，这会让我们的旅游失去意义。
因为我们外出旅游，就是为了身心
的愉悦和放松，为了休闲、快乐，
而一旦遭遇欺客宰客，乃至引发各
种纠纷、矛盾和冲突，就与旅游的
初衷相悖。

正是为了避免游客掉进各种各
样 的 “ 坑 ”， 四 川 省 才 制 定 了

“2020 年四川旅游线路参考价”并
对外公布，内容为四川省内热点旅
游线路参考价和省外热点旅游线路
参考价两类，参考价格分为淡季、
旺季、平季三种，如果旅行社报价
低于该参考价的三分之一，则可断
定为不合理低价，游客据此可避免
掉入“不合理低价团”。

低价游、“零负团费游”，正是
现在游客最容易遇到的“坑”，而
对于这样的“坑”，因为信息不对
称等原因，游客很难自己识别出
来，因为他们不知道自己将要参加
的旅游线路，到底应该收费多少才
合理。再加上一些游客本着旅游团
费越便宜就越好的心理，很容易就
掉进“零负团费游”陷阱。现在有
了地方旅行社协会发布的旅游线路

“参考价”，就可以帮助游客做到心
里有数，如果自己报名的旅行团给
出的价格过低，则极有可能是“零
负团费”，那么一旦参团出发，等
着游客的将是数不清的购物、强制
消费等。同样的道理，如果旅行社
给出的价格明显高于“参考价”，
则同样是一种欺客宰客，游客也一
样可以主动规避，拒绝在这样的旅
行社报名。

旅游线路“参考价”的发布，
等于是部分地解决了原来在游客和
旅游产品提供者之间的信息不对称
问题，从而有效避免游客掉进各种
各样的“坑”。

让每条旅游线路都有一个“参考价”


